

**PANELES / PAINÉIS**

**Panel 1. Religiões e Cidades**

---

24 de julio de 9:00 a 11:00 Edificio Central, Sala Bauzá

**Coordenador:** Rodrigo Toniol (UFRJ)

**Apresentadores:** Mar Griera (Univ. Barcelona), Emerson Giumbelli (UFRGS), Renee de la Torre (CIESAS), Marcella Araujo (UFRJ)

**Comentador:** Rodrigo Toniol

Este painel discutirá as múltiplas formas de presença das religiões nas cidades. A proposta deste encontro do reconhecimento da efervescência analítica produzida pelo diálogo entre estudos das cidades e estudos das religiões. De cada uma dessas áreas, questões emergentes impõem a necessidade de deslocar, epistemológica e metodologicamente, as pesquisas. Do seu lado, os estudos urbanos têm procurado ir além das discussões centradas nas grandes cidades. Cada vez mais autores atentam para o processo de metropolização e interiorização recentes, que têm produzido malhas urbanas com gigantescos desafios e novas centralidades administrativas, econômicas e políticas. Já os estudos das religiões têm debatido o declínio progressivo do catolicismo e a expansão de autodeclarações neopentecostais, com consequências em termos de associativismo local, ativismo político e novas relações com a diversidade religiosa brasileira. Propomos expandir horizontes analíticos dos dois campos. Aos pesquisadores do urbano, chamamos a atenção aos papéis que as religiões desempenham na história de formação, na vida econômica, política e cultural de diversas cidades. Aos pesquisadores da religião, chamamos a atenção ao papel do espaço na vivência e organização das práticas religiosas. Para experimentar a potência dos caminhos cruzados, o conjunto aqui reunidos discute duas questões principais: quem faz religião e como se faz cidade. Caso a caso, os apresentadores analisarão como os modos de praticar religião se entrelaçam a modos de imaginar, produzir e usar o espaço das cidades.

## Panel 2. Gestión de la diversidad religiosa y convivencia

---

25 de julio de 9:00 a 11:00, Edificio Central, Sala Bauzá

**Coordina:** María Pilar García Bossio

**Participan:** Paula Montero (Universidade de São Paulo, Brasil), Roberta Ricucci (Università di Torino, Italia), Juan Cruz Esquivel (Universidad de Buenos Aires, CONICET, Argentina), Inés Mazarrasa Steinkuhler (Fundación Pluralismo y Convivencia, España)

**Modera:** María Pilar García Bossio (Universidad Católica Argentina, Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas, Argentina)

En las últimas décadas se ha producido un importante cambio a nivel latinoamericano y europeo en las formas en que se relacionan el Estado y las religiones en su territorio. El crecimiento y la visibilización de la diversidad religiosa -por diversos motivos en cada región- ha llevado a la necesidad de plantear modelos que se ubiquen en una posición distinta a la dicotomía religión de Estado o laicidad separatista, para pensar nuevas formas de gestión de esa diversidad y la posibilidad de una convivencia que supere la mera tolerancia para dar paso al pluralismo.

Teniendo este marco en cuenta el siguiente panel presentará experiencias de gestión de la diversidad religiosa en cuatro contextos nacionales distintos: España e Italia en Europa, Brasil y Argentina en América Latina. En el caso español contaremos con la experiencia de la Fundación Pluralismo y Convivencia, como herramienta pública de gestión de la diversidad religiosa, exponiendo los logros alcanzados en estos últimos 20 años y algunos retos pendientes. El caso brasilero indagará en un aspecto específico de la gestión de la diversidad religiosa: el campo educativo. Así se presentará y analizará el caso del Fórum Permanente do Ensino Religioso (Fonaper), una organización interreligiosa fundada en 1995 cuyo objetivo es la construcción de un modelo de pluralismo escolar en la enseñanza religiosa. Los casos de Italia y Argentina dialogarán entre sí, en la medida que se presentarán resultados de un proyecto conjunto que observó la gestión de la diversidad religiosa en la ciudad de Turín y en el Gran Buenos Aires. Así se dará cuenta por un lado de las dinámicas de gestión de la diversidad religiosa a nivel local en el caso italiano; y del complejo entramado de gestiones locales de la diversidad religiosa en el caso argentino, presentando algunas características de las distintas direcciones de culto locales.

De esta manera, cada caso presentado nos permitirá poner en diálogo las diversas formas de la gestión de la diversidad y la convivencia, las experiencias exitosas y los desafíos por delante en pos de analizar conjuntamente cuáles son los mejores caminos hacia el pluralismo como aceptación plena de la diversidad.

### Panel 3. Religión e extrema-dereita: Milei, Bukele e Bolsonaro

---

25 de julio de 9:00 a 11:00, Edificio Semprún, Auditorio

**Coordinador:** Ronaldo de Almeida

**Ponentes:** Fortunato Mallimaci (Universidad de Buenos Aires - UBA), Monica Ulhoa (Universidad de Costa Rica -UCR), Ronaldo de Almeida (Universidad Estatal de Campinas - UNICAMP)

**Debatidor:** Pablo Semán (Universidad Nacional de San Martín - UNSAM)

Desde hace cerca de dos décadas, se están produciendo transformaciones políticas en diversas democracias que se traducen en el ascenso de la derecha y la extrema derecha. Los segmentos conservadores hegemónicos religiosos son parte de este macro-proceso y pueden actuar como fuente, gramática, mediación y/o soporte de la acción política. A pesar de sus discursos antiglobalistas, los extremismos políticos están en sintonía transnacional debido a la resonancia de sus agendas, su forma de actuar, sus alianzas «glocales» y la producción de enemigos comunes. Partiendo de este escenario general, este panel pretende realizar una mirada transversal sobre el extremismo político vinculado a la religión en tres contextos nacionales latinoamericanos: Argentina, El Salvador y Brasil.

### Panel 4. Catolicismos contemporáneos en América Latina: dinámicas católicas en sociedades complejas

---

26 de julio de 9:00 a 11:00, Edificio Semprún Sala S101

**Coordina:** María Bargo

**Ponentes:** Renata de Castro Menezes (LUDENS, UFRJ), Eduardo Dullo (UFRGS), Verónica Giménez Béliveau (CEIL CONICET)

El catolicismo se constituyó, desde la conquista europea en América Latina, como la religión dominante. Mestiza, hegemónica, barroca, la tradición católica se ancla en el pasado, la institución elige las formas en que se relata, que marca tanto los relatos intra-institucionales como las formulaciones críticas. En esta mesa nos proponemos reflexionar sobre el catolicismo en las sociedades contemporáneas de América Latina, desde una perspectiva socio-antropológica que destaca su singularidad en términos geográficos y su diálogo con otros espacios sociales latinoamericanos.

El catolicismo propone articulaciones plurales con el espacio público, con la política y con la sociedad. Así, las distintas maneras de ser católico conectan planos de la sociedad diversos a los que la Iglesia se abre y con los que interactúa. Además, la individuación atraviesa los catolicismos y genera diversas formas de asociación y relación con las jerarquías, construye institucionalizaciones y adhesiones (ONGs, asociaciones civiles, movimientos eclesiales, comunidades monásticas, grupos misioneros) que tensionan el espacio. Por último, las formas de ejercicio de la autoridad se transforman y son atravesadas por creaciones rituales y míticas y por experiencias apostólicas innovadoras.

### **Panel 5. Religião e saúde: perspectivas e agendas de pesquisa**

---

26 de Julio de 9:00 a 11:00, Edificio Central, Sala Bauzá

**Organiza:** Lucas Baccetto (Unicamp)

**Participan:** Alejandro Frigerio (UCA / CONICET), Janine Targino (IUPERJ-UCAM), Juan Scuro (UDELAR), Olga Lidia Olivas Hernández (El Colef)

Ao longo da história das ciências sociais, pesquisas dedicadas ao tema da religião se debruçaram sobre contextos empíricos que envolviam fenômenos de saúde e doença. Tal atenção vem ganhando cada vez mais força nas últimas décadas, com o desenvolvimento de pesquisas voltadas, por exemplo, a práticas não-institucionalizadas de cura, ao recente interesse biomédico pela religião e pela espiritualidade, e a disputas envolvendo instituições estatais, representantes médicos e praticantes religiosos e espirituais. Dado o crescimento deste tópico de pesquisa, este painel debaterá as especificidades de se abordar objetos e fenômenos que se encontram na intersecção entre religião e saúde. Para tanto, discutiremos a situação desse campo de pesquisa na América Latina, indagando sobre perspectivas e agendas de pesquisas e sobre sua consolidação em contextos nacionais da região.